

l'approche suivie par les dirigeants chinois depuis la fin des années 1970 a permis d'éviter, jusqu'à maintenant, certaines conséquences sociales graves qui auraient pu jouer contre les réformes futures si un ajustement structurel rapide avait été entrepris simultanément dans tous les secteurs économiques. Le gouvernement doit adopter une stratégie de réforme constante et de plus en plus cohérente à long terme. Le processus nécessite patience et persévérance.

## 5.2 Le processus est-il durable?

On se demande si les réformateurs chinois sont en mesure de poursuivre le programme de réformes économiques à moyen et long termes. Les décideurs chinois doivent s'attaquer à cinq problèmes. Premièrement, il y a un risque que l'économie chinoise soit confrontée à une crise financière déclenchée par l'insolvabilité de certaines grandes banques, lesquelles acquièrent des portefeuilles de plus en plus faibles en finançant les pertes des entreprises d'État avec un capital limité et de faibles provisions pour pertes sur prêts. Deuxièmement, tant que les entreprises d'État, qui dominent encore le paysage économique, demeurent protégées et aux commandes des grands secteurs de l'économie, elles ne pourront jamais devenir efficaces à l'échelle internationale. Troisièmement, il est possible que les tensions sociales augmentent, à mesure que l'autonomie et l'autosuffisance accrues des provinces aggravent encore les disparités régionales croissantes en Chine. Quatrièmement, même si la lutte contre la pauvreté en Chine obtient certains résultats, bien des gens, y compris parmi les populations urbaines versatiles, vivent tout juste au dessus du seuil de la pauvreté. La poursuite des réformes par le gouvernement central et les difficultés financières croissantes qu'il éprouve pourraient provoquer un effondrement de l'actuel filet de sécurité sociale, ce qui ramènerait des millions de personnes dans la misère. Cinquièmement, on se préoccupe de plus en plus de la durabilité de la croissance économique chinoise sur le plan environnemental.

L'approche progressive a ses limites et la Chine les atteindra peut-être un jour. On ne peut pas écarter la possibilité qu'un ou plusieurs des cinq obstacles mentionnés ci-dessus forcent le gouvernement chinois à renoncer à cette démarche et à mettre en oeuvre son propre programme de réformes de type «big bang» (notamment dans les secteurs industriel et financier). Néanmoins, depuis le début de la période de réforme, les décideurs chinois ont généralement cherché à résoudre les problèmes issus du processus de réforme en mettant en place de nouvelles réformes et en approfondissant celles déjà en cours. Cette constatation donne à penser qu'au fur et à mesure que de nouveaux problèmes surgiront, les réformateurs accentueront le mouvement de réforme, de façon à éviter des crises profondes. L'approche peut être durable si la Chine «se débarrasse» de ses problèmes. L'utilisation du «jeu des forces du marché» par la Chine et le développement vigoureux du secteur privé ont donné